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國立中興大學圖書館諮詢委員會第三十次會議紀錄 

會議時間：103年 5月 19日 星期一 中午 12時 30分 

會議地點：圖書館七樓 第一會議室 

主    席：官館長大智                                    記錄：張琬人小姐 

出 列 席：(詳如簽到表) 

壹、 宣布開會及主席報告 

（略） 

貳、 圖書館館務報告 

 (請參閱會議資料) 

參、 前（二十九）次會議決議案執行情形 

提案編號 案由與決議案件內容 執行單位 執行情形 列管決定 

第一案 案由：擬修訂「國立中興大學圖

書館館藏發展政策 

(第二版)」，請  討論。 

決議：修正通過。 

圖書館 業於 102年 5月 30

日將修正後之「國立

中興大學圖書館館

藏發展政策(第二

版)」於 102年 06月

26日以興圖字第

1021100070函通知

本校各一級單位轉

知所屬，並於本館網

頁公告周知。 

解除列管 

第二案 案由：新訂「國立中興大學圖書

館文獻傳遞服務作業要點」草

案，請  討論。 

決議：修正通過。 

圖書館 

參考組 

本要點業於 102年

11月 27日簽請校長

核定，並於 102年

11月 28日以興圖字

第 1021100135號函

通知各一、二級單位

轉知所屬，同時公告

於圖書館網頁規則

辦法專區，以利讀者

下載參閱。 

解除列管 

第三案 案由：國立中興大學圖書館 102 圖書館 

參考組 

為鼓勵師生多加利

用圖書館資源，圖書

解除列管 



3 
 

提案編號 案由與決議案件內容 執行單位 執行情形 列管決定 

年推廣活動規劃，請  討論。 

決議：修正通過。 

館每年舉辦資源利

用服務課程及活動

外，也提供以班級為

單位申請圖書館資

源指引服務，並於

102年 8月 12日以

興圖字第

1021100079號函通

知各院系所單位轉

知並鼓勵師生踴躍

參加及提出申請，同

時定期於每學期開

學前發文通知。102

年度推廣活動共舉

辦 169場 14,928人

次參加，包括資源利

用活動有 56場

9,303人次、資源利

用課程 62場 1,629

人次及圖書館導覽

服務 51場 3,996人。 

臨時動議 

第一案 

案由：請說明圖書館對於性騷擾

案件之處理與防治。 

說明：已訂定標準處理流程，偕

同本校相關單位共同處理案

件，並加強防治措施。 

圖書館 本館性騷擾及性侵

害事件處理程序業

於 102年 10月 31

日修正，同時周知館

內同仁配合辦理。

102年本館性騷擾

案共計 1件，己依本

校程序處理，且發生

案件較101年3件有

呈現下降趨勢。103

年本校性別平等教

育委員會特印製「遠

離性平事件建立友

善校園」宣導手冊，

己放置本館服務櫃

台以加強宣導效

果，同時亦於圖書館

首頁建立預防性騷

擾宣導網頁。 

解除列管 
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提案編號 案由與決議案件內容 執行單位 執行情形 列管決定 

臨時動議

第二案 

案由：請說明出版中心在經費籌

措與出版策略上有無近、中、長

程計畫。 

說明：出版中心目前以臨時任務

編組方式由本館現有人力執行

業務，目前規劃與民間出版社合

作出版本校學術著作及一般著

作，今年目標預計出版 3至 5本

圖書。 

圖書館 為有效提昇與鼓勵

本校學術出版及學

術知識傳播之發

展，協助本校教師學

術專業論著出版、增

加教師教學研究能

量，本館出版中心任

務小組積極與本校

各系所單位及研究

中心，洽談學術性出

版合作之可行性，並

透過各學門編輯委

員會審查把關，保障

學術出版品質。出版

中心同時向校方爭

取出版經費，獲本校

研發處經費補助，執

行出版專書及提升

期刊品質之費用。短

期以務實型與專業

出版社合作出版模

式進行出版工作，在

102年度，各學門已

有多元出版成果，已

出版《中興國文》與

《賽伯格與後人類

主義》圖書；正在進

行中之專書有《土壤

與肥料》英文版及

《解開昆蟲密碼》，

預定 103年 6月出

版，未來將持續推動

各項出版業務之發

展，長期朝積極獨立

出版模式之目標邁

進。 

解除列管 
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肆、 本次會議議題討論：委員意見及答覆 

議題一：「圖書館空間使用效率提昇計畫」案                           

蘇小鳳委員 Q-01： 

請說明「研究共享空間」設置目的及主要意涵？與其他共享空間的不同處？雖然單一櫃台服務的概念，

行政領域普遍贊同，但由於參考服務的特性，需要獨立空間以深入對談諮詢，請再考量與流通櫃台合

併是否合適? 

官館長回應： 

本案「研究共享空間」只是初步構想命名，主要希望在傳統安靜閱讀環境外，創造可談話、交換研究

心得的空間，設置地點、內容、命名仍可討論。跨領域合作研究為本校推動主軸，圖書館可思考於其

中扮演的角色，作為藉由豐富館藏資源，連結跨領域學者在此合作的傑出建設。 

單一櫃台主要在節省人力，可藉由櫃台設計仍保留參考服務指示牌。若需進一步的參考諮詢服務，可

在另一獨立空間進行，且參考諮詢服務可結合其他院系教師，當然須取得大家共識才能進行。 

羅副館長回應： 

關於參考諮詢服務，研究共享空間內含諮詢室，若需提供長時間參考服務，可轉介至該處進行。現今

紙本參考資料的使用率雖降低，但並未廢除，而是移到其他空間繼續服務。 

陳育毅委員： 

有關跨領域研究共享空間的概念，曾聽校長在兩個場合提出。一是去年底校長宴請傑出表現教師餐會

中提到，若跨領域交流可激發新的想法，最後可能覺得圖書館為最適合空間；另一次為校長參與人社

中心相關計畫會議時，希望多些跨領域合作方式，因此該空間有其必要性，但想問該空間如何搭配軟

體方面執行，以鼓勵教師群進來使用？例如人社中心有釋放一些資源，讓跨領域教師群有合作計畫案。

若未成功發掘跨領域合作案，易使學生覺得教師占用空間。 

 

呂福興委員(教務長)Q-02： 

興閱坊的人數在 101年之前大幅增加，102年之後卻下降，全館進館人次、流通冊數都下降，不知道

依興閱坊模式擴張的新空間，是否能增加使用人次？且自習座位減少，可能會引起學生抱怨？主要概

念上支持，但經費是大問題，可否安排逐步進行？另建議做一些質量化的評估，例如節能的電費估算，

以支持提升效率之預期目標。 

王春香組長回應： 

興閱坊 101 年強化自主學習活動，使進館人次大幅提升。撇開活動因素，從 98-103 年資料仍可看出

因興閱坊而提升總進館人次，否則未來總人次是持續下降的趨勢。從興閱坊經驗可預見討論氛圍的擴

張，加上研究共享空間特色的強化，是未來空間規劃的目標。99 及 100 年興閱坊使用者意見調查，

也可看到學生意見從一開始反對自習空間減少，到後來希望增加興閱坊席位，或 1-6樓能增加類似空

間。 
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官館長回應： 

目前初步規劃空間如何使用，細部規劃尚未進行，因此經費也是依坪數概算。 

羅副館長回應： 

此次空間改造，主要因應紙本資源數位化，資源的轉換會釋放空間，因此在不影響總席次的前提下，

重新規劃空間使用，例如紙本期刊大量減少，因此在未來規劃會做整併而釋放出一些空間。 

 

歐聖榮委員(學務長)Q-03： 

校史館遷至圖書館 6樓有幾個問題： 

1.遷建過程中文物恐有損傷，增加費用？  

2.若增加開放時間，雖可增加進館人次，也會導致用電增加，似乎兩難？ 

3.閱讀空間需求增加，校史館卻佔據原有空間? 

基於以上問題，雖然校史館一體管理很好，但是地點選擇是否還有討論空間？ 

何素鵬委員： 

校史館新建不久，已花費不少錢，且若校史館位置獨立於館外(獨立電梯的 6、7 樓)未統一管理，如

何節省人力？是否有特定理由須遷入？ 

陳育毅委員： 

呼應何老師，校史館遷建應有特別考量，而非僅著眼易於管理，例如目前空間不利於安排認識校史活

動，遷建就有其必要性。 

官館長回應： 

校史館遷入圖書館仍為初步構想，遷入位置選擇包括 1樓、6樓、7樓，但 7樓需與其他單位協商，

複雜度高，故考慮同樣有獨立電梯的 6樓。節能是指相同進館人次時可減少的能源，若進館人次增加

定會增加能源使用，故需考量是否為所應為。雖然節省管理人力並非主要考量，但目前校史館位置距

離本館遙遠，的確限制開放時間及安排推廣活動。 
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議題二：圖書館西文期刊暨電子資源採購策略                              

官館長： 

近期我們應積極討論後頂尖計畫因應方案，部分獲得頂尖大學計畫經費的學校因應作法是逐漸將經費

轉移到校務基金支付，但本校目前無此共識，這對期刊和資料庫的採購會有非常大的影響。 

呂福興委員(教務長)： 

未來經費可能需從系所部分切割出來，否則難以支應。 

 

蘇小鳳委員 Q-01： 

教師們可否妥協剔除一些比較不核心的期刊，但由圖書館研擬政策來支援教師申請館際合作取得所需

資料？例如免費館際合作。 

官館長回應： 

館際合作是必然的趨勢，我們目前編訂經費約 30萬支援館際合作所產生的費用，需考量頂尖之後是

否提高該部分經費以補助大部分館合費用。 

 

呂福興委員(教務長) Q-02： 

可否改以鼓勵學院或系所群組方式釋出部分經費，則其所需之期刊在刪除排序上可向後延遲？ 

官館長回應： 

圖書館優先支援願意釋出部分經費的系所訂購期刊的方法甚好，若有共識就會朝此方向設計，但對於

小系所可能不利，仍需全面考量，才能滿足大家的需求。 

 

蘇小鳳委員 Q-03： 

關於館際合作只能傳送紙本以符合版權及合理使用問題，國外大學圖書館作法是直接與廠商簽約進

行”desktop delivery”，可直接將電子檔傳遞給申請者，或許可聯合國內同道與廠商交涉？ 

官館長回應： 

感覺國內著作權法較國外嚴格，且此一服務可能提高期刊價格，需再研究最適當的做法。 

 

  



8 
 

議題三：國立中興大學出版中心業務規劃                                    

官館長： 

目前出版中心的出版經費來源，為研發處每年補助 50 萬元。本館與主計室討論過，不太容易每年編

列固定經費，只能依目前模式進行業務。若委員會後有意見可提供給圖書館。 

陳淑卿委員 Q-01： 

出版中心是否有適當的行銷方式，例如委託敦煌書局店面販售，使校外讀者也能容易購買出版品，促

進流通? 

官館長回應： 

出版品販售問題，已完成行政程序，目前《賽伯格與後人類主義》一書庫存約 100冊，可向本館購買，

也可以向合作出版商或其他流通管道購買。 

 

其它： 

陳淑卿委員 Q-01： 

「教師研究用書長期借閱」僅限計畫期間，計畫結束回歸一般借閱規則，然教師常於計畫結束後仍需

長期使用該書，且研究用書常無人預約，頻繁續借且一年內需回館，增加教師使用困擾，請問是否有

更為彈性借閱方式？ 

何素鵬委員： 

贊成借閱一年回館後再續借，否則若該書不常用，則遺失風險較高。 

王春香組長回應： 

研究用書於計畫結束後仍可繼續辦理續借，續借以 2 次為限，每次期限為半年。未來會評估更方便

教師借閱的方式。 

 

伍、 散會(下午 2時 30分) 
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